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我们坐在了家得乐的直播电脑
监控画面前。“帮我盯着有没有客户
提问啊！”浙江家得乐科技有限公司
外贸业务员许磊交待，“预告一下，等
会你可能会看到点赞刷屏的画面。”

今年的广交会有一个热门词——
“低碳”。广交会新闻发言人、中国对
外贸易中心副主任徐兵介绍，本届广
交会企业上传展品超290万件，其中绿
色低碳展品超48万件，比例创造了历
史新高。循着热词，我们找到了几乎每
场连线展示都坐拥上千点赞的家得乐，
跟随外贸业务员许磊亲历一天。

最近一段时间，许磊的日子忙碌
而规律：早上 7 时到 9 时，针对拉美
市场，线上展示公司的第二代空气能
热水器，中间陆续回答客户留言、整
理收到的线上名片，晚上 8 时到 10
时再次直播，镜头对面是欧洲客户，
循环往复。

这次广交会，他和团队带来了空
气能变频热泵热水机和家用变频地
热机，这是公司推向高端市场的第二
代空气能产品。“希望能获得一个爆
单的效果。”许磊说。他向我们展示
了在后台收到的 35 张客户名片，其
中欧美客户居多。

在许磊给我们当广交会“导师”
的一天里，交待最多的就是“常和客
户沟通”。今年广交会该公司主推产
品的定调，就来自他与客户的交流。

“欧洲最近电价涨了不少，天然气价
格更是翻了一倍，客户对于节能性产
品的需求量陡增。”了解到海外市场

的变频产品需求，公司迅速做出了反
应。“变频产品可以在制热需求变化
的情况下，进行低功率、高能效的运
行，从而节能减排。而空气能热水器
不受光照限制，能够把空气中的低温
热量吸收进来，经过冷媒把热量传递
到水箱中加热水温。空气能热水器使
用1度电得到的热水量，普通电热水器
需要耗电4.2度。”这两段介绍，是许磊
每场直播都要重复的核心内容。

这天下播，许磊拨通了同行好友
的电话：“你们那边今年怎么样？”对
方是浙江嘉科新能源环保科技有限
公司业务员，嘉科是一家生产光伏电
池组件的国家高新技术企业。

针对海外部分区域用能比较紧
张的情况，该公司开发了一种带储能
功能的光伏微网发电系统。“这个系
统可以结合客户实时的用能需求，在
离（并）网情况下都能正常运行，实现
了绿色低碳环保的用能效果。”当我们
忍不住插话时，对方介绍了产品的技
术性能。“首场连线展示的时候，我们
点赞量突破了8000！”听到这个数字，
许磊为朋友开心的心情溢于言表。

在全球绿色低碳潮涌中，各关键
低碳技术领域如光伏、太阳能、风电、
空气能等新能源产业都发挥着重要
作用。从这些业务员期待的神情中，
我们能清晰地感受到，抓助“双碳”风
口，一批浙企正在快速赢取市场。据
浙江省商务厅统计，本届广交会，浙
江交易团新能源展位达 70 个，展位
数创历史新高。

抓住“双碳”风口赢市场

学直播又学布展，记者体验“云”上广交会——

触摸浙江外贸新风向
本报记者 拜喆喆 通讯员 张晓雯

在“中国第一展”广交会上逛展、“听风”，是每一个外
贸人的必修课。4月15日至24日，第131届广交会在线
上举行。作为中国外贸的晴雨表、风向标，在疫情多点散
发、海运成本高企、区域局势变幻的当下，来自广交会上
的外贸信息更加宝贵。

受疫情影响，今年，我们与期待已久的广交会只能
云上相约，原本准备打开网站云逛展，可我们还是不甘
心——无法感受羊城的春日，那就在浙江试着当一回参
展商。本届广交会，浙江省共 5333 家企业参展、展位
11791 个，占全国出口展展位总数的 19.7%，居全国前
列。我们找到了 3 位来自浙江外贸企业的一线业务员，
跟着他们学直播、学布展、学电焊，亲历他们作为广交会

“主人”的一天，触摸浙江外贸的新风向。

“不是在见客户，就是在工厂。”一大早，我们和浙江
省土产畜产进出口集团有限公司的外贸业务员冯一涛一
同，驱车前往公司在杭州的雨鞋工厂。这是他跟了半年
多的订单最后一批交货的日子。“这批日本订单谈下来不
容易，接下来我想牢牢盯住。”

冯一涛所在的团队负责开拓公司雨鞋品类的海外
市场，然而这两年每到广交会期间，他就有了第二重身
份——主播。

提前一周，冯一涛就准备好了上播的产品，开始在镜
头前试讲。等我们陪客户检查完最后一批样品，交待好
集装箱上货时间，距离开播时间只有一小时了。

“Of course we have the ordinary one, but
believe me, you will need this one, special
for special.”（我们当然提供通用的产品，但是，你一定会
需要这款最特别的。）按照冯一涛安排好的顺序，我们把今
天的商品递给他。盯着镜头，他捧起一只轻便的出口日本
的潜水鞋折了折。每件产品他都会介绍重量、材质等基本
信息，也会时不时抛出一个有趣的“段子”吸引客户注意。
身边的工作人员小声告诉我们：“一涛是土畜的金牌主播
之一。”幽默而不失专业的展示风格、抑扬顿挫的语调语
气、循序渐进的产品展示逻辑，金牌当之无愧。

两年前，土畜集团第一次尝试线上广交会，冯一涛回忆
起来，那时的自己实在稚嫩：“我看主播带货都是音量大、语
速快、表情丰富，引导大家下单，就把这种风格全搬来用在
了广交会上。”第一场线上展示后，相熟的老客户私信他：

“一涛，你展现得不够沉稳，会让客户觉得产品也不可靠。”
如今，我们看着坐在镜头前的冯一涛，一下子就代入

了线下客户的身份，“展会主播的责任是让客户认识商
品，而非一味追求零售带货中的感染力。”这是冯一涛教
会我们的。

“像我这样的跨界新主播，集团里有 30 多位。”冯一
涛说。

“你上过直播相关的课程吗？”我们很好奇这些主播
们的成长路径。原来，前两届线上广交会前，土畜集团都
会聘请直播公司为业务员培训。“今年，培训变成了职业
技能大赛，专门放在广交会前，比赛项目就有直播。”冯一
涛说。“在上级单位省国贸集团的统一组织下，我们这两
年已经完成了业务员转线上的培训，如今需要的是精益
求精。”土畜集团总经理杨跃胜介绍，集团之所以让业务
员上直播一线，是因为他们最了解客户需求和产品调性，
也最满足线上展“足不出户卖全球”的定位。

冯一涛从老外贸业务员到新展会主播的切换，恰好印
证着土畜集团作为一个“老外贸”，打响品牌、积极拥抱变
化的这三年。本届广交会上，浙江省共有品牌展位3109
个，占全省展位总数的两成多。“对拥有稳定客源的老牌外
贸企业而言，广交会是一个练兵场。”浙江土畜集团董事长
张斌表示，广交会是让新业务员快速熟悉业务、大量对接
客户的黄金期。我们在冯一涛的聊天记录里看到，盛会已
经变成他和老合作商相聚的好机会，温故即可得新单。

另一面，对于那些广交会新企业而言，线上展会后台
出现的每一张名片，都是一段新机遇的起点。

“老外贸”跨界当主播

还没见到浙江创新激光设备有限公司
业务员叶芳，我们就在微信里收到了她发来
的一串参展文件。“想学习广交会布展，就从
这里开始吧。”叶芳说。

翻看她分享的主办方参展指引，我们发
现，首次参展线上广交会，对于展会新人而
言，竟一点都不难——如何上传展品、搭建
线上直播间，每一步，手册里都有详细说明。

开播了。这一场，这家广交会新人带来
的是公司拳头产品“手持式光纤激光焊接
机”。机器通过包裹好的光纤连着一把焊接
枪，我们好奇地凑上前，很轻松就拿了起
来。“只有一公斤重。”叶芳接过去，教我们焊
接两片钢片——只要对齐接缝，按下焊接
枪，一条连接线需要按动 3 到 4 次，这是最
简单的点焊手法。“这款产品让‘菜鸟’也能
焊接，工厂的高级技工成本就省下了。”

整齐的工作台，机械臂伸展其上；两台
不同型号的焊接设备间，摆着正在焊接的钢
材⋯⋯叶芳把直播场地直接搬到生产车间，

“这样国外的客商就能更直观地了解我们的
生产工艺和技术水平。”

创新激光国际贸易部总监陈寒阳介绍，
公司首创的这款产品填补了激光设备行业
手持式焊接的空白，去年手持焊的国内销售
额就达到了 4000 万元，机器人款更是达
6000 万元。了解到国外广阔的需求空间，
公司决定报名广交会，以盛会为起点抢抓国
际蓝海。“用激光焊接取代传统焊接是工业
4.0 的必然趋势。”陈寒阳说，相较于传统工
艺，激光焊接不仅效率提高了 3 至 5 倍，也
更加安全，“操作者不再需要戴着工地常见
的那种电焊面罩。”

我们看见，广交会后台有一条消息弹
窗。消息来自两天前对接的保加利亚采购
商，当时，叶芳和对方一聊就是 70 多分钟，

“相对于价格，海外客户更关心技术水平。”
今天，叶芳准备同意客户严苛的订单交付时
间。我们就差伸手阻止她点发送键了！在
疫情尚未平息、海运尚未完全恢复的当下，
这样的保证会不会太冒险？

然而细聊后才发现，这样的保证背后，
是高新技术企业对于供应链的信心。“上游
供货稳定，国家也一直在支持高新技术产
业。再加上我们并非劳动密集型企业，在物
流中感染疫情的可能性也不大。”叶芳分析。

逆势下投入创新，坚定地通过创新应对
风险，这是一众高新技术企业的底气。“就拿
亚洲市场来说，韩国采购商采购高新技术产
品往往能得到当地政府的补贴。在这一轮
疫情中，我们也感受到了政府稳定供应链的
决心。”叶芳告诉我们。

高新技术企业正在成为浙江外贸的优
势增长点。根据杭州海关统计，今年一季
度，我省高新技术产品出口额达 960.8 亿
元，同比增长达70.1%。

“这些年，高新技术产业是广交会最热
门的品类之一。”这天下播，叶芳在微信朋友
圈发了一张手持电焊的工作照，一位“老广
交人”在评论区如是说。本届广交会，浙江
省交易团在专业化板块推荐了1011家国家
级高新技术企业。“企业要练好内功，加大研
发和创新投入，才能提高出口产品的核心竞
争力。”4 月 20 日广交会线上巡展暨外贸形
势座谈会上，省商务厅副厅长、浙江省交易
团团长陈志成这样鼓励企业。

新技术为新人“撑腰”

拜喆喆

←冯一涛正在线上展示。受访者供图

↑创新激光的新品：机器人自动光纤激光焊接机。受访者供图

广交会上的浙企专场对接会 本报记者 拜喆喆 摄

广交会虚拟展厅 来源：广交会官网

·资 讯·

新冠肺炎疫情之下，在杭州市
钱塘区下沙街道七格检测智造园，
28 家企业正平稳有序地运行着。

“截至目前，园区内企业并未出现
因疫情而停工的情况，总体势头稳
步前行。”七格检测智造园负责人
王金良说。重点监督出实效，企业
发展有成效。据统计，该园区今年
一季度营收超 1.9 亿元，较去年同
期增长20.4%。

多年来，下沙街道不断加强小

微企业园管理运营，重点支持创新
型、科技型、成长型、“专精特新”小
微企业优先入园，着力打造现代产
业集群，不断提升区域产业竞争
力。其中，七格检测智造园作为七
格社区集体经济项目，去年12月获
评“浙江省小微企业园”，进一步加
速了园区转型升级。

该园区建成于 2009 年，现有 9
幢独立标准厂房，初步形成以方圆
检测、计量科学研究院、山博自动

化、茂葳科技为引领的高端检测智
造产业集群。“由于建园时间较早，
园区整体的功能设施与建筑布局相
对落后，主体建筑也出现墙面脱落、
顶层渗水等问题。”王金良说。去年
起，在下沙街道的统筹下，七格社区
对园区厂房屋面、外立面及绿化等
硬件设施进行全方面提升改造。

“园区的改变随处可见，基础设
施提升了，停车位增多了，整体环境
焕然一新，企业发展也更加舒心！”

杭州茂葳科技有限公司董事长夏兆
建说，“接下来，我们还将继续扩大
用地范围，持续提升产能，力争今年
营收同比增长20%以上。”

在提升硬件设施的同时，七格
社区不忘强化服务“软”实力。以
园区环境提升改造为契机，七格社
区在园区内新建党建服务中心，搭
建集党员活动、党员服务与园区管
理服务于一体的服务平台，更加高
效规范地助企纾困，预计今年 5 月

底完工。
规 范 管 理 还 需 从 细 节 处 入

手。“这几年，园区始终对企业安全
十分重视，这也让我们在此工作更
加安心。”浙江方圆检测集团电商
运营部负责人黄时炜说。今年一
季度，园区组织召开了 3 次关于安
全生产的会议，并定期向企业开展
消防演练和安全生产检查。

为了更加规范地保障园区安
全生产，七格社区还专门制定了

《园区安全责任制度》《园区安全生
产工作会议制度》等一系列园区安
全生产制度，并督促园区内企业严
格遵守。在保障发展的同时，七格
社区监察联络站还对园区改造工
程、租金收缴等重点环节持续进行
全流程监督，利用公开栏、“智廉下
沙”平台、监督一点通等载体，及
时、全面、规范公开园区相关信息，
保障群众全面参与集体经济监督。

“今后，街道纪工委及社区纪
委将深入推进清廉村居建设，强化
小微权力监督，继续为七格社区集
体经济‘保驾护航’，助力该园区打
造成为小微企业园转型升级示范
园区。”下沙街道纪工委主要负责
人说。

从严督查 规范管理 贴心服务

钱塘区下沙街道：七格检测智造园“稳”开新局
娄晓涵 陶春芳


